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NOTIZIARIO n. 17 dell’ 8 FEBBRAIO 2010 
 

NOSTRA LETTERA AL SOTTOSEGRETARIO ALLA DIFESA COSSIGA  
CHE FINE HA FATTO IL CONFRONTO CON LE OO.SS.  
SUL RIORDINO-EFFICIENTAMENTO  DEGLI ARSENALI MM? 

 

 
 

Come i colleghi ricorderanno, da più anni si parla della necessità di provvedere al 
riordino/efficientamento degli Arsenali della Marina Militare. Più recentemente, con Decreto 
Ministeriale del 27.04.2009, è stato costituito il CRAMM (Centro Riconversione Arsenali Marina 
Militare), al quale sono stati assegnati quattro compiti specifici:  elaborare schemi di provvedimenti 
normativi regolamentari e statutari per la costituzione di un Organismo pubblico a gestione industriale; 
definire regole nuove di governance;  sviluppare ipotesi di piani industriali; elaborare uno schema di 
contratto di lavoro con connotazioni “industriali”.  

Con il predetto Organismo, si è sviluppato nel corso di questi mesi, da giugno a settembre,  il 
confronto sindacale di livello tecnico sui contenuti e sulle proposte (su molti punti non condivise da parte 
nostra) che erano contenute  nei documenti elaborati dallo stesso CRAMM.  Detto confronto si è 
sostanziato in tre successive riunioni, la prima in data 8 giugno, la seconda in data 14 luglio e l’ultima in 
data del 24 settembre (si vedano, a tal riguardo, i Notiziari n. 80, n. 99 e n. 119 di rispettiva pari data), 
alla quale, dopo l’intervento chiarifatore del Sottosegretario Cossiga avvenuto nella riunione del 
16.11.2009 (vds. Notiziario n. 145 di pari data),  sarebbe dovuto seguire un nuovo confronto che era stato 
calendarizzato per il  16.12.2009,  che però non è mai avvenuto, né in quella data né successivamente. 

Da un paio di mesi non si parla più del riordino degli Arsenali;  l’agenda nazionale sembra  
avere smarrito questa importante questione;  dal nostro osservatorio non ci risulta, allo stato, 
alcun segnale o elemento che lasci immaginare una ripresa sollecita del confronto.  Un silenzio 
tombale sembra caduto sulla vicenda,  e giustamente ci si chiede il perché di tutto questo, anche perché, 
nel frattempo, un po’ di cose sono successe, e sono cose che pongono una serie di interrogativi importanti. 

Tra i più recenti accadimenti,  vi è la previsione della legge 23.12.2009, n. 191 (Finanziaria 
2010) sulla prossima costituzione di “Difesa Servizi SpA” ,  alla quale preoccupante vicenda la nostra 
O.S. ha dedicato tra fine 2008 e tutto il 2009 una decina di Notiziari e avviato diverse iniziative,  ultima 
(e unica!)  in ordine di tempo la richiesta di incontro ai due Sottosegretari (si veda il Notiziario n. 3 
dell’8.01.2010) che, a tutt’oggi, non ha ancora avuto alcun riscontro. E mentre la SpA avanza nel quasi 
disinteresse all’interno della Difesa, crescono sempre più  gli interrogativi dell’ opinione pubblica. 

Ci chiediamo: esiste un qualche rapporto tra il blocco (perche di questo si tratta!)  
intervenuto nel confronto con il CRAMM  sul riordino degli Arsenali  e l’imminente varo di Difesa 
Servizi SpA?  Vuoi vedere che non erano poi così tanto peregrini i nostri dubbi circa una relazione 
o correlazione stretta tra attività di lavoro e “dote” degli Arsenali e la costituenda SpA?   

Fantasticherie?  Dubbi ingiustificati?  Può anche darsi, ma la maniera migliore per eliminare 
dubbi e cattivi pensieri è quella che l’A.D. riprenda immediatamente il confronto con le OO.SS. 
nazionali,  dichiari apertamente i propri intendimenti e renda finalmente note le scelte operative. 

Per quanto sopra, abbiamo inviato al Sottosegretario Cossiga la nota che alleghiamo in copia al 
presente Notiziario, con preghiera di massima diffusione tra tutti i lavoratori interessati. 
 Fraterni saluti.                                                                              IL COORDINATORE GENERALE         
                                                                                                                         (Giancarlo PITTELLI)  
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Oggetto: riordino Arsenali. 
                                                                              On.  GIUSEPPE COSSIGA   
                                                                Sottosegretario di Stato alla Difesa                  
                                                     (trasmissione fax al n. 06. 36803842)     
 

                                                e, p.c.:        GABINETTO DEL MINISTRO 
                                                                                        c.a. Capo di Gabinetto  
                                                                                     (Trasmissione fax al n. 06. 47352406) 
^^^^^^^^^^                                   
  Nel corso dei diversi incontri con le OO.SS. nazionali, la S.V., a più riprese, ha affermato il 
preciso  intendimento della Amministrazione di avviare  un serio ed efficace processo di riforma e di 
efficientamento degli Arsenali MM, riconfermandone in premessa la natura pubblica e il ruolo strategico.  
 Da qui l’ incarico affidato al CRAMM, lo studio e le successive proposte elaborate dal “Centro”;  da 
qui,  il confronto tecnico, in alcuni tratti anche difficile ed aspro, avviato con le Parti sociali, che si è 
sostanziato negli incontri  tecnici dell’8 giugno, del 14 luglio e del 24 settembre uu.ss., quest’ultimo poi 
conclusosi con l’abbandono del tavolo da parte delle OO.SS..  E’ quindi seguita la riunione del 16.11.2009 
con la S.V.,  da noi richiesta sibito dopo l’abbandono del tavolo,  nella quale ci sono stati consegnati nuovi 
documenti  (“elementi del piano  industriale” e relativi organigrammi),  accompagnati dall’impegno per un 
nuovo e ravvicinato confronto tecnico con il CRAMM, che era stato in un primo momento fissato in agenda  
per il 16 dic. u.s.,  ma che poi è stato annullato per motivi che ancora oggi non ci sono ben chiari.  
  Da allora più niente,   neanche l’atteso incontro tecnico con il CRAMM preannunciato per gennaio, 
e la cosa ovviamente pone molti interrogativi, tenuto conto che, mentre tutto tace da parte dell’ 
Amministrazione, abbiamo dovuto assistere a  fatti nuovi che nel frattempo sono maturati sul fronte 
Arsenali:  la legge finanziaria 2010 che non reca alcuna disposizione a riguardo del loro efficientamento e 
non rende disponibili  le necessarie risorse;   l’audizione parlamentare del Ministro  in data 20 u.s., che 
non ha fatto alcun accenno agli Arsenali nel riferire sugli approdi del lavoro dell’Alta Commissione e sui 
conseguenti orientamenti maturati;   il drammatico incidente di Taranto, che pone a tutti gli attori la 
questione ineludibile delle condizioni di rischio oggi presenti nelle attività di lavoro degli Stabilimenti; e, 
infine, la sempre più crescente preoccupazione dei lavoratori, che, di fronte a questo incomprensibile 
silenzio, giustamente cominciano a chiedersi quali siano le reali intenzioni dell’Amministrazione,  una 
preoccupazione che comincia a diffondersi tra i lavoratori di tutti gli Arsenali MM, in primis   Brindisi di 
cui non c’è alcuna traccia nel progetto elaborato dal CRAMM,  che chiedono da tempo di conoscere il loro 
destino futuro, e ne hanno naturalmente il pieno diritto.  
 E, tutto questo, mentre si staglia all’orizzonte l’ombra di “Difesa Servizi SpA”, la cui 
costituzione è oramai alle porte, e la cosa non può certo lasciarci  indifferenti,  atteso che l’oggetto 
sociale della SpA non esclude affatto relazioni ed interrelazioni con gli Stabilimenti della Difesa. Ci 
chiediamo: il silenzio sugli Arsenali è anche in funzione del prossimo irrompere sulla in scena della SpA? 
 Per tutto quanto sopra, on. sig. Sottosegretario, noi sollecitiamo con urgenza ed attendiamo da 
parte dell’Amministrazione una parola precisa e definitiva che ne chiarisca fino in fondo gli intendimenti 
ed indichi i tempi prevedibili e i percorsi operativi finalizzati all’ efficientamento degli Arsenali MM. 
                Si resta in attesa di cortese ed urgente riscontro.                                                       

                                                                       IL COORDINATORE GENERALE 
                                        f.to Giancarlo PITTELLI 
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